『倶舎論』の思想(二)

煩悩とは何か

『倶舎論』五章においては煩悩の問題が取りあげられて『倶舎論』五章においては煩悩の問題が取りあげられている。「煩悩」とは悩むこと、悩ませることを意味する。ことを、「悩」とは悩むこと、悩ませることを意味する。には障害以外の何ものでもなく、否定されるべき「俗なるには障害以外の何ものでもなく、否定されるべき「俗なるいる。「煩悩」とは煩と悩という二つの漢字によってつくいる。「煩俗」とは煩悩の問題が取りあげられて『倶舎論』五章においては煩悩の問題が取りあげられて

シュ」(√klś)からつくられた名詞である。『倶舎論』三章であるが、この語は悩ますという意味の動詞根「クリ「煩悩」と訳されたサンスクリットはクレーシャ(kleśa)

俱舎論』

の思想(二)(立川

立川武蔵

分別世間品」

(世界を考察する章) においては、

て作られたのではなく、われわれの行為すなわち業によっ心としたこの世界は、いわゆる宇宙原理あるいは神によっと考えられていた。アビダルマ仏教によれば、須弥山を中と考えられている。須弥山の南側の海洋の中に逆台形の大陸ジャされている。須弥山の南側の海洋の中に逆台形の大陸ジャまわりを海洋と山脈が取り巻くといった世界の構造が説明まわりを海洋と山脈が取り巻くといった世界の構造が説明

ては死に、死んで生まれる輪廻する者たちを生んだその原る。われわれが住む須弥山世界を形づくり、しかも生まれた、とはアビダルマ仏教さらには仏教一般の考え方であ輪廻をくり返すわれわれのあり方は業によって作られ

て形づくられたものである。

であり、「作る」、「行う」を意味する動詞根「クリ」 動力および結果が業なのであるというのである。 「業」のサンスクリットは「カルマン」(karman) 伝統的な

(√kṛ) からつくられた名詞であるが、行為のみならずその

な意味で、ここでは「業」という訳語を用いることにした 行為によって引き起こされた結果をも意味する。このよう

業は煩悩という土

-壌にまかれ

た種に譬えることが

でき

悩は条件であり、 としての業がなされた場合、条件が整った時にその種は芽 すなわち、煩悩という土壌があり、そこに蒔かれ やがて新しい業という結果を生む。 業は原因であると同時に結果でもあると このように煩 た種

考えられてきた。

うべき『倶舎論』 られてきたのか。 条件である、 煩悩と業とを止 とはアビダルマ仏教のみならず仏教一般にけ そもそも煩悩とはどのようなものと考え において煩悩がどのように考えられてい アビダルマ仏教の基礎理論の総論ともい 滅させることは悟りに至ることの 必要な

かを見てみよう。

う語によっても表されてきた。 たものもある、と考えられてきた。 知的なものもあるが、生理的および身体的な要素を踏まえ うしようもなくしみ出てくるものを漏と呼んだ。 (漏れることのあるもの)とも「まとわりつくもの」 煩悩は 「漏」すなわち漏れるもの われわれ (あるいはこと) さらに、 の身の内奥からど 煩悩 煩悩には は とい

して表象されてきたのである。 れの生存にどうしようもなく纏わりついて離れない とも呼ばれる。煩悩とは、われわれの身体においてわれわ

象の正しいあり方を知らないために惑うことを意味する。 れてきたのである。 ように煩悩とは、 このような惑いもまた煩悩の一種と理解されてきた。 われが行為をする、あるいはものを認識する場合、 いられる言葉に「惑」という言葉もある。 なかにわれわれを否応なく縛りつけているものとも考えら た。ようするに、人間の生活の現実的なそれぞれ とも考えられてきた。 また繋縛、 すなわち、われわれの生存を繋ぎとめるもの われわれの生を煩わし悩ますものであ 煩悩を意味する言葉としてしばしば用 束縛するもの (縛) この語は とも呼 の場 ばれてき その対 面 0

り、 ħ われ を輪廻の世界に縛りつけるものである。

における煩悩に対する疑問

はどのように具体的な意味を有するのであろうか。 な煩悩がわれわれの心的な世界あるいは現代の社会の中で ものとして理解されている。『倶舎論』 多くの人は「人間の心性はほとんど変わらないゆえに、 以上見たように、 われわれを輪廻に結びつけ、 わ 『倶舎論』に れわれの生存 われわ にお おいて煩悩は、 17 に述べられるよう て悩みの れの認識を惑わす われ 原因とな われ

教全体における煩悩の問題であり、 れは単に がそのままで現代のわれわれ と主張するであろう。 とんどそのままで現代においても理解されるべきである」 『倶舎論』における煩悩のみの問題ではなく、 に述べられた「心の汚れ」としての煩悩は、 しかし、 方では そのような側面が存することはたし に通用するとも思えない。 『倶舎論』 S いては仏教そのもの に述べられた内容 仏 そ ほ

れ . の 間 題は、 俱 公舎論』 に述べ られた煩悩論が現

の思想

考え方の問

題である。

1/7

るの たちにも何らかのメッセージを伝えるものであろうと ではあるが、『倶舎論』の叙述が一般社会の中に住む人間 たいしてのものでないことは忘れられてはならない。 かって著されたものであって、 とである。もっとも『倶舎論』 人は「欲望」にかんして論ずることができるのか 代における欲望あるいは欲動にかんする理論として通 つまり『倶舎論』 に述べられた理 は僧侶あるいは比 般社会に生活する人 論 に従 たって 丘 そう に向 · うこ う

喜び、 望、 実な望みとしてある。 べき俗なる煩悩、 の世を去ることに対する悲しみ、 われわれの日常の暮らしの中で、 前提のもとで論を進めていこうと思う。 は知人が亡くなることにかんする痛み、 あるいは思いが生まれる。 われわれが数十年を生きていく間には実にさまざまな願 執着などをアビダルマ仏教の思想家たちは あるいは特定の人といつまでも共に生きたいとい あるいはその人を失いたくないとい つまり心の汚れ」と呼んだのであろう。 また、 自分の親族 おそらくそれ このようなことはアビダ 家族と一 あ いるいは 自分がやがてこ う思い 緒にいることの ら の 一否定さる 願 友人ある などは切

1/2

| 倶舎論』の思想(二)(立

要な部分を否定することになるのではなかろうか。ような日常の思いをなくすることは、われわれの生存の重ルマ仏教にとっては煩悩なのであろう。しかし、今述べた

他者に対する慈しみすなわち他者に対して楽を与えるこ

いう。しかし、煩悩のなくなった境地に至った者を前提とうに他者のことを思うのは煩悩ではない、と『倶舎論』はは、『倶舎論』の体系においては善い心の作用とされていは、『倶舎論』の体系においては善い心の作用とされてい

アビダルマ思想において他者の苦しみをとり除くとんど意味がないものとなる。

しての理論であれば、『倶舎論』はわれわれにとってはほ

いる。二○○○年前の思想であるゆえに無理からぬことで「悪い心」が人間に先天的に備わる心性として考えられてと、煩悩と呼ばれる止滅されるべきいわば「悪い心」の作と、煩悩と呼ばれる止滅されるべきいわば「悪い心」の作とか、他者に楽を与える(慈)といった「善い心」の作用とか、他者に楽を与える(慈)といった「善い心」の作用

ある。

しかし

われわれ

の問題は

『倶舎論』

の思想そのも

考えるべきなのかということである。するならば、煩悩すなわち人間の欲望・欲動をどのようにのにかんすることというよりも、今日の倶舎論を求めると

うか。他人に対する思いやりと自己への執着あるいは他人するものへの執着は、はたしてまったく別物なのかであろ

慈の心や悲の心と生への執着、あるいは家族あ

るい

は

あり、一方の善い心の作用を持続させるべきである、といい。両者がまったく別ものであって、煩悩はなくすべきで

への執着ということは、切り離して考えるべきかもしれな

うように考えるのは『倶舎論』の薦めるところかもしれな

90

して正しいのであろうか。正しい、か否かというよりも、

い。しかし、そのような考え方はわれわれの実践の指針

そのような『倶舎論』の薦める指針は現実的意味を持つの

悲)

だろうか。

うあるべしと考えられている人間のあり方は、修行者個人『倶舎論』において勧められる、あるいは『倶舎論』でこ人間は誰もが他者との現実的関係において生きている。

の精神世界をある時点においてCTスキャンのように見るによって見られた自身の精神世界を中心としている。個人

かろうか。間の生活の指針を決定するためにはいささか弱いのではな方を知るために意味があったとしても、幾年にもわたる人ことは、ある時点での個人の人格あるいは精神世界のあり

間」ではないであろう。

しないのではないか。すくなくとも「われわれの世界の人はないのではないか。もしも『倶舎論』でいう煩悩をすべて絶ったときには、その時点でその修行者はもはや人間ではないのではないか。もしも『倶舎論』でいう煩悩をすべいさいうが、たとえもろもろの煩悩を滅すべきでくり返していうが、たとえもろもろの煩悩を滅すべきで

綱要書」が必要なのではなかろうか。 『倶舎論』は古代の仏教教義あるいは修行の綱要書なのであって、そのまま現代に通用しないのは当然ではないであって、そのまま現代に通用しないのは当然ではないであって、そのまま現代に通用しないのは当然ではない

場合、 いる。 詞であり、 五章のタイトルには「煩悩」の語ではなく、「随眠」 う『倶舎論』五章は 直訳であるが、これは「そばに眠っていること」を意味す とである。この語は動詞根「シー」(√sī) から作られた名 意味であり、「シャヤ」とは眠ることあるいは横になるこ 「分別随眠品」(随眠を考察する章)と訳したのであろう。 シャヤ)という言葉が用いられている。このゆえに玄奘は いう語は煩悩と同じ意味に用いられているが、『倶舎論 ヌシャヤ」 (anuśaya) 「随」(従って)と訳した。「随眠」とは「アヌシャヤ」の これまでは 「アヌ」(anu) とは「従って」あるいは「傍に」という この「傍に」とは、 玄奘が 「シャヤ」は眠ることを意味する。「アヌ」を玄奘は 横たわること、 随眠 「煩悩」という語を使ってきたが、 「随眠を考察する章」と名づけられて と訳したサンスクリット単 である。『倶舎論』において随眠と われわれの行為の傍に、 あるいは眠ることを指し、 という意 語は 煩悩を扱 (アヌ 91 —

倶舎論』の思想(二)(立川

味であって。「傍らに眠る」とは、

現時点では

眠って」

する。 1/2 お るあるいは傍に伴うものとして存するということを意味 表面だっ た活動をしてはいないが、 そこに待機して

ており、 このように、 いつ目覚めて起き上がるのかわからない 煩悩は、 連続した行為のそばに添い寝をし ŧ のと考

さらにとり続けるならば、 ある糖分が多いという状況があるとしよう。多くの糖分を えられている。 例えば、 血糖値が高 血 液中の糖分はますます多くな い、つまり、 血液中に

めた煩悩はまた新しい結果を生んでいく、と考えられた。 · 寝 をしてい たのである。 そして、 睡眠から目覚

ではこの糖尿病という病気は糖分を多量にとるという行為

糖尿病という病気が表面に出てくる。それま

ある時、

添い

であ の伝統においても、アヌシャヤがいったいどのようなもの そもそもアヌシャヤとは一体何なのか。アビダルマ仏教 るのかということにかんしてはさまざまな説が あっ

[教教] である。 紀元前三世紀中葉のアショー か 団は分裂を始め、 n それらの諸部派の中 ていたといわれる。 紀元前一 では煩悩にかんする考え方 部 世紀頃には二〇に近 カ王による治世の頃 派仏教」と呼ばれ る所 から 17 部

仏

地部などの学派にあっては、 はなく心とは相応しないもの アヌシャヤつまり随 (不相応行法) であると考え に眠は 心で

も異なっていた。

例えば、

大衆部、

一説部、

四四頁参照)。 られた(高木俊一『倶舎教義』興教書院 部派仏教のそれぞれの学派にかんする歴史あるい 九一九年、二 、は教説

作用(心所法)でもない」と述べられており、さらに 眠と纒とは異なる」とある(『大正蔵』 四九巻一五 c)。 . [随

92 —

をまとめた『異部宗輪論』には

「随眠とは心でもなく、

ず、 た。 に今起きている心作用にまとわりつくものが纒である。 れたからといって随眠が生ずるとは限らないと考えられ る(『大正蔵』四九巻一五c-一六a)。 随眠と心とは相応しないが、 随眠が種子、すなわち、 現実的な世 界の中では表面化していない一方で、 潜在能力をもったものに過ぎ 纒と心は相応する」のであ つまり、 心が

と『異部宗輪論』 われの心的な活動のなかで表面にまだ現れてきてい ようするに、 アビダルマ思想の はい う。 歴史の中では、 随眠 な は

えに、

れ

ある学派にあっては随眠と纒とは違うと考えられた わ

ものであり、 だと考えられてきた学派も存在したのである。 しかもそれは心ではなく心作用でもないもの

は 舎論』第二偈注には、 のと「煩悩」と呼ばれるものとは同一である。そして マ仏教の最有力学派)にあっては、 かし、『倶舎論』に述べられる説一切有部 心を染める、 説一切有部の説として諸々の随眠 「随眠」と呼ばれるも (アビ ダル 『俱

5 ることができなくなるゆえに、さらには善すなわちよいも さらには心を覆ってしまうがゆえに、正しいもの すなわち、心を汚し悩ますのであるか を見

のとは異なるがゆえに、アヌシャヤ

種であって、

心に伴わない存在

(心不相応行)ではな

(随眠) は心の作用の

17 原典解明 と述べられている(小谷信千代・本庄良文『倶舎論 随眠品』大蔵出版、二〇〇七年、 七頁参照)。 0

せられるが、 煩悩は修行としての瞑想あるいは広義のヨー 17 アヌシャヤ (煩悩)に関する説 ではなく心の作用 それらの もしも随眠が心に伴って生まれ (随眠) 随眠を修行者 が心不相応行(心に伴って生まれ 切有部の説の大きな特色である。 の一種であるという考え方は の 心 の作用 によって滅す ないもの ガによって滅 であ 随 な

俱舎論.

の思想

た。 られたのである。 るならば、 ることは難しいことになろうと説一切有部の人々は考え 仏教の修行の根本である煩悩を滅することが 仏教の根本そのものが揺らぐことになると考え 困難にな

匹 煩悩の存する領域

0 がいわゆる「世界」であった。この の後の仏教史全体を通して見られるものである。 よって捉えることのできる周囲世界あるいは 界」という概念はなく、 'かたまり) から構成されていた。このような考え方はそ 初期仏教におい ・ては、 森羅万象を指し示すような 人の人 間 「世界」 が自分の は五蘊 「心身世 が感覚 五蘊それ 〔五 つ 世

93

1 色 (色蘊) 五感官、 象とならない存在 法① 五. 感官の 対 (無表) 象 感官 この対 ぞれは以下の通りである。

(受蘊 寒暖 の感触 の 法

3 2

表象

(想蘊 「本」とか 観念の一法 花 とい つ た単

の思想 (二) (立川

(行蘊) 感受と表象を除く四四の心作用、

および心と相応しない存在 相応行)一四という五八法

5 (識蘊) 命題のかたちになった認識

相応行の両者がある。『倶舎論』で煩悩と呼ばれるものは るが、行蘊には心相応法(心に伴って生まれる法)と心不 心である。受蘊と想蘊は心作用(心所法、心所有法) これらの五蘊の内、 色はいわば物質であり、第五の識は であ

他に、五位によって「世界」の構造を考える伝統がある。 【倶舎論』における五位七十五法の組織は図1のようであ 仏教においては、五蘊によって「世界」を考える方法の

有為法

(3) 心所法(四六)

地法) 心作用、

すべて心作用である。

にかんする限り、心所法の「1 広領域発生存在」の中の 五位のシステムにおいて煩悩が存する領域は『倶舎論 (分析知)の中の「見」、「3 広領域に生まれる煩悩」、 広領域に生まれる不善」、「5 隋煩悩という領域に生

まれる存在」、および「6 定まっていない領域に生まれる

存在

の部分である。

後世、

例えば唯識派の立場では

煩

(5)

無為法

 \equiv

(4) 心不相応法(一四)(心に伴って生まれるわけではない存在)

まっていない法、不定法

悩は『倶舎論』において述べられる領域とは異なった領域

において生まれると考えられた。

図 1 (2) (1) 色法 (一一) 心() 1 広領域発生法(広領域に生まれる心作 広領域を有する法、

4 広領域に生まれる不善(不善の広領域 域を有する法、

大不善地法

6 5 定まっていない領域に生まれる存在 小煩悩という領域に生まれる存在 を有する法、 (善の領域、 煩悩地法) 悪の領域、善悪いずれでも 小

3 広領域に生まれる煩悩 ない領域のどこに生まれるのかが定 大煩悩地法 (煩悩の広い領

2 広領域発生善(広領域に生まれる善い

善の広領域を有する法

四章までの叙述は整然とした組織を有してい

るところがあるようだ。 マ仏教においてさまざまな異論があった分野であり、 五章における煩悩の叙述はいささかまとまりに の叙述もそれまでの論争の歴史を受け継いでい 煩悩の問題はそれまでのアビダル るの 『俱 欠け

章において煩悩を二種に考えてい てはいるが、五位のシステムとは一応離れて『倶舎論』 であろう。例えば、 五位のシステムにおいて煩悩を分類し る。すなわち、 クレー 五.

領域 シャ 煩悩と呼ばれる。『倶舎論』ではクレーシャとウパクレー シャとウパクレーシャである。伝統的な漢訳では煩悩と随 んは随煩悩の領域に完全に覆われている。 の関係は、 以下のように考えられる。 つまり、 すなわち、 煩悩の す

を置く。

すなわち、数多くの煩悩のうち、『倶舎論』

は根

行蘊に含まれる、汚れた心所法も随煩悩である。 1/2 って煩悩であるというわけではない。「煩悩とは別の、 しか L

6

べての煩悩は随煩悩なのであるが、

随煩悩であるからと

中に含まれるのは、 それらは煩悩とは呼ばれない」(『倶舎論』五・四六)。 なが におい 随 煩悩 て五蘊の第四要素に数えられる行蘊の 随煩悩のみであって煩悩ではない。 (ウパ クレー シャ も煩悩 (クレ

L

Ì

俱舎論 の思想

> ち、 論 シャ)も共に心所有法 における説一切有部の理解である。 心の作用 な のであ る。 (心に伴って生まれる存在) このような考え方は、 『倶舎 すなわ

五 煩悩を断つ過程

れまでに挙げた煩悩の内、 る広義の煩悩の特質を理解するために重要であっ "俱舎論" クレーシャとウパクレーシャの区別は では煩悩を絶つ過程を述べるにあたっては 特定のものの根絶の過程に力点 『倶舎論』に た おけ そ

り、 当てている。その六種とは貧・瞋・痴・慢・疑・見 これらの内、貧・瞋・慢・疑は、 憎しみ、無知、 慢心、 疑い、誤った見解)である。

が れる心作用が一○あり、 3 「見」と呼ばれている。 広領域に生まれる煩悩」に属する。 その一つに慧があるが、 この見は真理を曲解したり、 ح

け入れない誤った見解をいうのである。 広領域存在と呼ば この見が根本的な 種

本的な煩悩として六種を考え、それらを絶つ方法に焦点を 定まっていない領域に生まれる存在」に属し、 五位のシステムの 痴は 中で (食 — 95 —

煩悩の一つと考えられ は五種に分けられる。 ているが、 後で述べるように「見」

理的な世界というわけではなく、 から仏界に至るまでの様々なあり方を垂直構造的に示 理的な空間を示しているのではなくて、 場として考えられている。 至っていると考えられている超自然的な存在の住 く人々、 ものであり、 俱舎論』 あるいはそれぞれの段階に至った修行者ある 三章においてこの須弥山世界は、 仏教の修行過程を踏まえて考えられてい つまり、 悟りに至る修行をし 須弥山世界は、 地獄 に落ちたもの ただ単 んでいる ・単に物 た物 した いは てい た。

く過程を踏まえて煩悩を滅する過程が述べられ 無色界 悩と形を伴う世界)、色界 『倶舎論』三章におけると同様、 行者は欲界から色界に至り、 (煩悩も形もない世界)という三界を順次登ってい (煩悩はないが形のある世界)、 五章においても欲界 色界から無色界に至るの てい る。 (煩

四

つの真理が関係するゆえに、

. 二 の

いステッ。

プが

あること

欲界・色界・無色界の三界それぞれに苦・集・滅

になる。

それらの一二のステップにおいて滅せられる煩悩

理がそれぞれ であるが、 の役をする。 集 • 滅 それぞれ 説かれ 道の四つの真理のうち、 るのであり、 の界の中で苦・集・滅・道の四つの真 四つの真理は煩悩を滅す 苦 集の真理は修

別

は

ない。

果であ 行 う真理によってどのような煩悩が滅せられ、 のはじめに行うべき現状認識であり、 b 道の真理は手段である。 『 俱 (舎論) 滅の真理は 集とい では 、う真理 はその結

によってどのような煩悩が滅せられ、

滅諦はどのような

り、 るのである。 悩を滅する力があるのかというように説明される。 の真理の中のいずれによって滅せられてい ていくのか、 四つの真理それぞれを手段としてどのような煩悩を滅 あるいは、 どのような煩悩がこれらの四 るのかが説 つま か れ 0

L

は、 方、 見解を有するによって滅することができる煩悩 修) 物事を正しく理解することによって、 知的な理 解によってではなくて身体的生理的 すなわち正 である。 修 練 1/2

悩が存するが、 せられるものは、 によって滅せられる煩悩も存する。 ここでは苦・集・ それぞれ欲界、 滅・道 色界、 0 無色界に 四 修行によって滅 つの真理 おけ

0 96

道

える。 欲界において第四 の煩悩(貧・瞋・痴・慢・疑)、邪見および見取である。 よって滅せられる。 第六をさらに五つに分ける事によって一○種類の煩悩を考 に分かれる。 先ほど述べたように見 このように『倶舎論』 · 順· 5 3 2 (滅)の真理によって滅せられるものは、 4 このような煩悩を絶つ過程にかんしては図2を参照 これら一○種類の煩悩は欲界において苦の真理に 戒禁取 見取 邪見 辺執見 有身見 痴・慢・疑)、 涅槃以外のものを正しい道と考えること ること 因果関係に基づい ₽ 因果関係に基づい 劣った見解を勝れたものとして受け入れ 因果を否定すること と思うこと のと思うこと (道) そして欲界において第二(集) 邪見、 においては、 の真理によっては、 (誤った見解) 見取および戒禁取 て生まれ て生まれた結果をわが 六つの根本的煩 はさらに次の五 たもの 五. 初め つ が滅せら および の煩悩 を常住 0 五つ 悩 つ 修所断人 見所断 川文庫ソフィア、一九九六年、一(櫻部建・上山春平『仏教の思想 図 されたい。 2 無色界 無色界 色 欲 色 欲 界 界 界 滅 集 滅 集 滅 集 苦 苦 道 道 道 0 瞋 0 0 痴 00 \bigcirc \bigcirc Ō Ō Ō 000 \bigcirc 慢 0000 \bigcirc \bigcirc 疑 一三九頁参照) 想 2 存在の分析』 有身見 辺執見 \bigcirc 角 \circ 0 0

俱舎論.

の思想 (二) (立川

川書店

角

戒禁取

ようするに 『倶舎論』 一五章においては、 代表的 な一 〇 の

は八八を数え、修行 種であり、 合わせて九八種類に及ぶ。 (修) によって断絶されるもの これゆえに伝統的に が \bigcirc

"倶舎論" においては九八随眠と呼ばれてきた。

六 煩悩の抑止の意義

以上、 『倶舎論』における煩悩の説明を見てきたが、

というのは、『倶舎論』の作者が当初、 わたしがはじめに述べたことがあらためて思い 想定した読 出さ

る。

は、

わゆ てそれが成功したならば、 な生活は当然かもしれない。 たちであるゆえに、『倶舎論』に述べられるような禁欲的 者や悟りへの道を歩む修行者たちは、 る煩悩を滅するという修行を歩み続けるならば、 般的社会生活を行わない者たち、 いったいどのような人間ができ しかし、もしもこのようにい 家族や親類との絆を つまり出 家 そし の者

るのであろうか、

か。そのようないわゆる悪い心の作用がなくなった人間と しく理解する人間、それは具体的にどのような人間 たず、そしていわゆる仏教が正しいといっている見解 貪らず憎むことなく、 無知も慢心もなく、 疑 の 'n

う。一方、『倶舎論』全体において、 も当時の修行僧たちの理論的ではあっても理想像ではあ たろうという限りにおいてわたしは理解できるように思 いう存在が、あるいはなくなった人間の状態が、 善い行為、 あ る € ∫ は

少なくと

どのように他者に働きかけるのかといったことに関して 善い心の作用といわれているものがどのように助長され 7 **—** 98

ほとんど考察されていないということに驚きを覚え

んど考察されてい 『倶舎論』 において煩悩と善い ないということも驚きである。 心の作用との関連が もつ ほと

なわち、 もある心の作用が数多く述べられ 七十五の世界要素の中には善いとも悪いともいえない、 の心作用がどのような場合に善い心と結びつくの はどのような事態におい よい結果を生むこともあれば悪い結果を生むこと て悪い心の作用と結びつくの てい 、るが、 そのような無

知

かというようなことは考察されていな

1/2

をついた物語が数多く残され ヤナ』といった紀元前からその核が形成されてきた叙事詩 古典において、例えば『マハーバーラタ』とか『ラー の中では、ギリシャ神話に匹敵するような人間の心の機微 ではないということはよく理 が常に善なるものであるか、 二者どちらかでしかあり得ないと考えられているわけ において、 われ われの行為あるい ている。 解できる。しかし、 あるいは悪なるものである 仏教の僧侶になった は心 インドの の作用 マー

るの は 者たちの中でも、 が伝わってこないことだ。そもそもこの仏教の古典におい の概念が基本的な概念であるにもかかわらず、 くの友人を持った人間たちがいたことはいうまでもない。 この仏教の基本的な著作の中において善悪という一 か何が悪であるのかといったことに関するリアリティ かし、『倶舎論』を読んでいて最も不思議に思うこと 家庭のなかに育ち親兄弟を持ちそして多 何が善であ 組

会的な責任 ある 77 は家族の一 員としての責任を考えな

か

け

はなれていることを知ってい

たのであろうか

俱舎論

の思想

(立 川

ては、

善とは何

か、

悪とは何か、

が根底から問題にはされ

のである。

かとわたしは思う。 僧侶たちの集団 活をしていたのである。 に師匠とか先輩とか同僚とかといった仲間とともに共 の僧侶たちは教団のなかで生活しているのであるから に尽くすことにはほとんど心を向けなかった。そのような くてもよい人間たちが自らの煩悩を滅することに専念し、 わゆるよい Ù というのは、 の作用を助長させること、 もちろん、 そして、 体どのような集団であろう 修行僧たち、 だれ かがが そして他の人々 17 あるい わゆる規 、は仏教 則 同 に 生

るい りろ れ この論書の中で書かれているように受け取られたの に過ぎないのであって当 論書の描く人間像は、 た生活のイメージが自分たちの具体的な生活のあり それらの人々の姿は『倶舎論』に描かれ はこの著作に述べられる理想像が全くの理論的 わざるをえない。 『倶舎論』 現代人の人間像とは遠く離れ |時の僧侶たちもここの著作に書 の提示する人 てい 間 な 像 が当 ってい な要請 この 蒔 る

てその違反行為を行ったものの処罰というものを考えるこ に照らし

とになったであろう。

反した事を行った場合には教団がもっている規則

倶舎論』の思想(二)(立川

論』の作者はどのように考えていたのであろうかとも思っ れることもあったのである。このような「力」を『倶舎 ることもあった。事実、 仏教教団が外からの政治的力によって存亡の危機に瀕す 僧院が破壊され、僧たちが殺戮さ

とってどのような提言を行うことができるのかの検討は別 行うべき課題である。『倶舎論』の煩悩抑止論が現代に れわれにとってもっとも重要な課題であり、仏教が提言を われわれは何を学ぶことができるのかを探るためであっ を否定するためではもちろんなく、この仏教の教科書から いてあえて否定的な考えを述べてきた。それは『倶舎論 これまでわたしは『倶舎論』に見られる煩悩抑止論につ 欲望・欲動をどのように抑止すべきかとは、現代のわ

注

の機会を俟ちたい。

Î 学院大学禅研究所紀要』三四号、二〇〇六年、一一九-一三 立川武蔵「『倶舎論』におけるダルマについて」(一)『愛知 『倶舎論』における「法」(ダルマ)の概念については、

> 三頁、および「『倶舎論』における「アビダルマ」の意味に 二-一九頁を参照されたい。 ついて」『印度學佛教學研究』五四巻二号、二〇〇六年、

四六の心作用(心所) 『倶舎論』における四六の心作用は以下の通りである。

有する心作用、大地法)一〇 広領域発生存在(広領域に生まれる心作用、 広領域

る。この場合の広領域が心所を意味するのか、 の心作用は常に心に伴って生まれるのであるから、 「心」が広領域を有すると理解することも可能であ 意味するのかについては伝統的に異論がある。) 心を

は諸心作用の集合を指すのである。

もっともこれら

(ここでの広領域とは心作用が生まれる領域ある

- 感受 (受)
- \equiv \equiv 表象 意業 (思
- 四 対象を捉える欲求

(想

- <u>F</u>. 対象との接触
- $\widehat{\pm}$ 子 記憶 分析知(慧 (念)
- 九) 了解 (勝解 対象への志向
- 一〇)精神集中 (定)

広領域発生善(広領域に生まれる善い心作用、

広領域を有する心作用、大善地法)一○

きである。「大」は「地」を形容する語であって、 「善」を形容するのではない。) (サンスクリットに従うならば、善大地法とあるべ

- 確心
- 勤勉(不放逸)(ふほういつ)
- 平静

 \equiv

軽妙(軽案)(きょうあん)

- 云 五 己をかえりみて恥じること(慚 他人を見て恥じること(愧)
- 1 憎まないこと(無瞋)(むしん) 貪らないこと (無貧) (むとん)
- (一〇) 精進(勤) 他者を害しないこと(不害)(ふがい)
- 広領域に生まれる煩悩 大煩悩地法) 六 (煩悩という広領域を有する

こにいう広領域とは諸煩悩の存する領域をいう。「大 心作用」とは指し示されるものは同じになるが、こ 「これらの六煩悩」と「汚れた心に伴って生まれる

煩悩地法」とはサンスクリットの訳語としては「煩 悩大地法」とあるべきであろう。)

「倶舎論」の思想 (二) (立川 無知 (痴) (5)

善なる行為をしないこと(放逸)

怠惰(懈怠)(けだい

心が清浄でないこと(不信)(ふしん)

五 沈鬱 (惛沈) (こんじん)

(六) 軽躁(掉拳)(じょうこ)

4 広領域に生まれる不善(大不善地法)二

(一) 無慚

(二) 無愧

5 随煩悩という領域に生まれる存在(小煩悩地法) (一) 怒り(忿)(ふん)

(二) 恨み (恨) (こん)

(三) 邪まなこと (諂) (てん)

嫉み (嫉) (しつ)

(五) 頑迷 (悩) (のう) 過ちの隠蔽(覆)(ふく)

もの惜しみ(慳) (けん)

欺瞞(誑)(おう)

(一○) 他を害すること (害) (がい) (九) 自己満足(憍)(きょう)

定まっていない領域に生まれる存在(不定法 **善心、悪心、** 無記のいずれに伴うかが定まってい

ない心作用)

一)粗大な心の働き(尋)(じん)

『倶舎論』の思想(二)(立川)

(三) 心の純重 (睡眠)

過去の悪行を悔いること(悪作)(おさ)

僧しみ(瞋)(しん)

 $\widehat{\underline{\mathcal{H}}}$ $\stackrel{\textstyle \bigcirc}{\boxtimes}$

他者にたいして誇ること(慢)(まん)

七

(3) 心所法のそれぞれについては、注(2)参照。(八) 四諦にかんする疑念(疑)(ぎ)